

didas las sesiones, agitación en todos los partidos. Dos manifiestos de los montañeses. Viaje del presidente á los departamentos del Este, que son los menos favorables á la causa del orden (del 12 al 28 de agosto), y á Normandía (del 3 al 13 de setiembre). — Muerte del rey Luis Felipe á los 77 años de edad, en el castillo de Claremont, condeado de Surrey (26 de agosto). — El conde de Chambord recibe á los legitimistas en Wiesbaden (ducaado de Nassau); carta circular del 30 de agosto contra la doctrina del llamamiento al pueblo. Ensayo de fusión de las dos ramas borbónicas. De los ochenta y cinco consejos generales, sesenta y cuatro discuten la cuestión de revisión de la Constitución. Revistas en Satory (fin de setiembre y octubre). Complot socialista castigado por el tribunal de Oran (13 de octubre). Prisiones en Lyon y Avignon á consecuencia de otra conspiración que comprendía muchos departamentos del Mediodía (fin de octubre). — Entáblanse calurosas discusiones al abrirse de nuevo la asamblea el 11 de noviembre; desacuerdo entre una parte de la mayoría y el poder ejecutivo. — Escasas operaciones militares en Argelia. — Llegada del primer vapor trasatlántico americano, el *Franklin*, en viaje directo de Nueva York al Havre (fin de octubre). — Frecuentes viajes aerostáticos. Ley sobre el uso de los telégrafos eléctricos (8 diciembre). — Muerte del físico Gay-Lussac (9 de mayo) y del novelista Balzac (agosto).

Grecia. — Mientras se resuelve en perjuicio de Grecia el desagradable conflicto con Inglaterra, no obstante la intervención de Francia, celebra la primera un tratado de comercio con Rusia (24 de junio). — Asesinato del ministro de Cultos (1.º de setiembre).

Haití. — Prosigue sin resultado la guerra entre el emperador Suluque y la República Dominicana. — Tratado de comercio y navegación con Suluque é Inglaterra (6 de mayo). — Muerte del presidente Boyer en París (10 julio).

Holanda. — Abolición de todos los derechos de navegación por el Rhin neerlandés en favor de los Estados ribereños de este río, los cuales concederán al pabellón holandés las mismas ventajas que á su pabellón nacional (15 de setiembre).

Italia. — Las cámaras de Turin aprueban el tratado de Milan celebrado con Austria el 6 de agosto de 1849 (9-18 de enero). Empréstito de ochenta millones (26 de enero). Ley presentada por el ministro de Cultos, Siccardi, aboliendo las jurisdicciones eclesiásticas en materia civil y criminal, y suprimiendo el derecho de asilo en las iglesias, á pesar de la protesta del cardenal Antonelli, secretario de Estado de la Santa Sede (9 de abril). El arzobispo de Turin, Franzoni, que prohíbe al clero obedecer esta ley, es reducido á prisión y encerrado

en la ciudadela (4 de mayo). Nueva protesta del cardenal Antonelli, el 14. Carta del arzobispo negándose á dar los Sacramentos y sepultura eclesiástica al caballero de Santa Rosa, miembro del gabinete que ha presentado dicha ley. Desórdenes al celebrarse sus funerales (7 de agosto). El arzobispo se niega á renunciar á su cargo y lo trasladan á Fenestrelles (agosto). El arzobispo de Cagliari se resiste á obedecer un edicto real de 1836 (setiembre). Sentencias por abuso de autoridad dictadas contra ambos preladados, en Cagliari el 21 y en Turin el 25 de setiembre. El Piamonte entra en la vía del libre comercio en virtud de la ley de aduanas y de navegación promulgada el 12 de julio. El conde Cavour, periodista distinguido, entra en el ministerio en octubre. — El gran duque de Toscana decreta de oficio el presupuesto de gastos é ingresos para el año 1850 (febrero). Convenio con Austria para el sostenimiento de los diez mil austríacos que guarnecen el país (22 de abril). Viaje del gran duque á Viena (agosto). A su regreso suspende el estatuto constitucional, disuelve el congreso de diputados y suprime la libertad de imprenta (21 de setiembre). — El papa vuelve á Roma el 12 de abril. Francia conserva allí un ejército. El Padre Santo realiza en parte el 10 de setiembre las promesas del *motu proprio* del 12 de setiembre de 1849, disponiendo la formación de cinco departamentos ministeriales y de un consejo de Estado, y dando mayor latitud á las atribuciones del principal secretario de Estado. Útiles medidas financieras para extinguir el papel moneda creado por el gobierno republicano (30 agosto, 14 de octubre). Restablecimiento de la jerarquía católica en Inglaterra (24 de setiembre). Promoción de catorce cardenales el 30. — Agitación en Palermo, invocando la Constitución de 1812 (27 de enero); seis ejecuciones militares. Nueva tentativa de levantamiento (18 de mayo). Real decreto reprimiendo la prensa en las Dos Sicilias (13 de agosto).

Méjico. — Preséntanse diez y ocho candidatos á la presidencia, siendo elegido el general Avista (29 de setiembre). — Aparece el cólera en Méjico.

Portugal. — Vivimos ataques contra el primer ministro, conde de Thomar (enero y febrero). — Severa ley de imprenta. — Dos buques de guerra americanos entran en el Tajo para apoyar una antigua reclamación de la Unión (28 de junio); elige al rey de Suecia como árbitro de la cuestión (julio).

Rusia. — Lucha difícil y penosa con los circasianos, cuyo jefe es Shamil-bey, el cual obtiene varios triunfos del 23 de abril al 26 de mayo, pero que al fin tiene que replegarse mas allá de la línea de los leghieneses (junio-julio). — En muchas provincias, motines reprimidos de campesinos contra los no-

bles (agosto). — Nuevos aranceles menos prohibitivos.

Suecia. — Aparece el cólera por primera vez en Suecia, en la Escania (agosto) y hasta en Cristiania (octubre).

Suiza. — Asilo esta república de los vencidos del partido democrático de Alemania, Italia y Francia, amenázala Prusia y Austria con una ocupación militar, á causa de los manejos demagógicos que se atribuyen á los refugiados (enero). Circular del consejo federal (4 de febrero) para la expulsión de ciertos refugiados alemanes. Estos serán internados (12 de agosto). — El consejo nacional, abierto el 5 de abril, accede á la resolución tomada por el consejo de los Estados de adoptar el sistema monetario de Francia (25 de abril). Resistiéndose la congregación del Gran San Bernardo á manifestar el estado de su fortuna para que el tesoro se incaute del excedente de sus rentas conforme á lo dispuesto en el decreto del gran consejo cantonal de 29 de enero de 1848, tiene que pasar porque se pongan en venta algunos de sus inmuebles (9 de noviembre). Continúa la intervención amistosa de Francia con autorización del Gran Consejo. — Tentativa del partido ultra-moderado para apoderarse de la ciudad de Friburgo (4-5 de octubre). — Primera ascension al monte Bernina, en el canton de los Grisones, que tiene 4.052 metros sobre el nivel del mar (octubre). — Poblacion total: 2,393.931 almas.

Turquia. — Restablécense las relaciones diplomáticas con Austria, interrumpidas á causa de los refugiados húngaros (6 de abril). — Un firman del Gran Señor manda crear en el Cairo y Alejandría tribunales de comercio mixtos como los que hay en Constantinopla (30 de marzo). — Aparece el cólera en Egipto, Malta, Túnez y Trípoli. — Limpia de las bocas del Danubio, empezada el 1.º de octubre.

1851

Alemania, Austria y Prusia. — Cuestión federal. Conferencias de Dresde (diciembre de 1850 á 15 de mayo): diferentes tentativas de Prusia para formar un consejo ejecutivo federal. — El Austria pide que se incorporen todos sus Estados indistintamente á la confederación, mas como Prusia no accede á ello, aquella potencia se ve reducida á solicitar para sí y sus aliados el derecho de tomar otra vez asiento en la antigua dieta de Francfort. — Decisiones de la dieta restaurada (23 agosto): represión de la libertad de imprenta recomendada á todos los gobiernos; abolición de los derechos fundamentales promulgados en 1848 y renovados en marzo de 1849 en todos los Estados de la confederación, Prusia y Austria se niegan á sostener una escuadra federal (23 agosto). Las provincias de Prusia y de Posen, que se habían agrega-

do á la confederación desde 1848, tienen que retirarse (3 octubre). — Las cámaras de Prusia evitan toda discusión irritante, pasando al orden del día en el debate del mensaje. Legislatura hasta 9 mayo; votación de treinta y cuatro proyectos de ley, nuevo código penal, ley sobre el impuesto de la renta á repartos por clases de imponentes y formación del presupuesto para 1851. — Circulares suspendiendo en provecho de las antiguas clases privilegiadas la aplicación de la ley orgánica de 11 de marzo de 1850 (15, 17 y 28 mayo); se crea un administrador para cada distrito rural, restableciéndose las asambleas de los Estados para los círculos, y los de Ordenes para las provincias. Inauguración en Berlín de la estatua de Federico el Grande (31 mayo). El rey va á tomar posesión de Hohenzollern-Hechingen y Sigmaringen (23 agosto). Nueva legislación (27 noviembre). — Importante tratado de Prusia, en nombre del zollverein, con Hannover, Oldemburgo y Bremen, que forman parte del *steuerverein* (asociación de impuestos), formada en 1835 (7 setiembre); Hamburgo, los dos Mecklenburgos y los ducados daneses quedan excluidos de la alianza aduanera. En Austria se dan las cartas de gabinete del 20 agosto y las circulares del 26, que equivalen á la abolición de la Constitución del 4 marzo de 1849. El húngaro Kossuth, á quien se había internado en Kutaya (Asia Menor), recobra su libertad en 1.º setiembre y dirígese á Marsella, Lisboa y Southampton, donde se embarca para los Estados Unidos (20 noviembre). Ley sobre la organización de las artes y oficios, que continúan divididos en corporaciones (diciembre). Aumento de las rentas públicas; reducción de la deuda del tesoro con el banco y de la circulación del papel moneda. — Se anuncia en Viena, para el 2 de enero de 1852, una conferencia aduanera de todos los gobiernos para deliberar sobre la union austro-alemana; inquietud de Prusia, miembro preponderante en el zollverein. Sajonia, Baviera y Wurtemberg se muestran favorables al proyecto de conferencia (diciembre). — Una ley publicada en Baviera concede la igualdad civil á los judíos (29 junio). — Restricción de la libertad de imprenta en Mecklenburgo-Schwerein. Disolución de la dieta reunida de Anhalt-Dessau-Koethen; las dietas separadas de Anhalt-Dessau y de Anhalt-Koethen (21 julio). — En Wurtemberg se releva al ejército del juramento prestado á la Constitución (3 setiembre). — Los diputados de Baviera rechazan una proposición individual, según la cual no se deberían votar los presupuestos en lo sucesivo mas que por un año (24 octubre). — En Brema debate empeñado entre el senado y la asamblea de ciudadanos con motivo de la revisión de la Constitución (27 setiembre). — En Nassau el gran

duque suprime la Constitución (noviembre). — En Sajonia-Coburgo-Gotta la oposición parlamentaria se declara contra el veto absoluto del duque. — En Oldemburgo, voto sobre la revisión de la Constitución (29 diciembre). — Muerte del rey de Hannover, Ernesto Augusto, á los ochenta y un años (18 noviembre). Su hijo Jorge hereda el trono, aunque es ciego de nacimiento. Nuevo ministerio. Tendencia á aplazar las reformas judiciales desfavorables á los nobles y privilegiados, reclamadas por las dos cámaras (diciembre). — Muerte de Priessnitz, fundador del método curativo por la hidroterapia (diciembre).

América Central. — Nueva revolución en Nicaragua (4 agosto); el presidente D. José Laucano Pineda es derribado del poder por el general rebelde Muñoz, ex-ministro de la Guerra. Rivalidad entre el senado y el partido de Muñoz.

América del Sur y Brasil. — Calma en el Perú; el presidente Castilla ha sido reemplazado pacíficamente por el general Echenique (20 abril). Útiles trabajos del congreso. — Advenimiento pacífico en Chile del nuevo presidente don Manuel Montt (18 setiembre). Insurrección en el Norte, contra la cual combate el general Bulnes. — En el Ecuador elección presidencial del general Urbina. — El general Urquiza, gobernador de Entre-Ríos, se rebela en La Plata contra el presidente Rosas. A la cabeza de cinco mil hombres, marcha contra la Banda oriental para derribar á Oribe, que sigue sitiando á Montevideo; tiene á sus órdenes quince mil brasileños. Capitulación de Oribe; Urquiza entra en Montevideo (8 octubre); tratados entre Montevideo y el Brasil. Urquiza pasa el Paraná para atacar directamente á Rosas (diciembre).

Inglaterra. — Desde el mes de febrero se entabla el debate sobre el proyecto de *bill* del ministro John Russel, para impedir que los obispos católicos tomen títulos diocesanos de ciudades ó provincias; votación por los comunes el 4 de julio, y por los lores el 30. El proyecto de *bill* para la admisión de los judíos en el parlamento, aprobado por los comunes el 3 de julio, es rechazado por los lores el 17. Posición difícil del ministerio, que se halla casi en minoría. Se suspenden las sesiones (8 agosto) hasta el 4 de noviembre. — Exposición universal de la Industria en Londres, en el palacio de cristal, construido en Hyde-Park, del 1.º mayo al 11 octubre. Un jurado internacional concede recompensas á todas las naciones expositoras: se dan ciento setenta y dos grandes medallas, de las cuales han correspondido ochenta á Inglaterra y cincuenta y seis á Francia, distribuyéndose dos mil setecientas noventa y dos medallas de segunda clase. — Retirada del ministro de Estado, lord Palmerston, que parecia demasiado favorable á los refugiados republica-

nos (22 diciembre). — Cuestiones entre las sociedades obreras y los maestros, á quienes la *amalgamated society* de maquinistas y mecánicos quiere imponer condiciones sobre el reglamento y el precio del trabajo (24 diciembre). Los principales maestros acuerdan que si una sola de sus casas es puesta en interdicto por la presión que ejerza la sociedad reunida, se cerrarán todos los talleres el 10 de enero. — Se crea una asociación llamada de defensa católica, en la que se reunirán ingleses con irlandeses. Los ribonistas organizan en Irlanda el sistema de asesinato. — Sir Harry Smith sostiene en el Norte del Cabo de Buena Esperanza una penosa lucha contra los cafres. — Siete misioneros ingleses, perdidos en la costa de Patagonia, mueren de hambre. — Tratado con las islas Sandwich, firmado en Honolulu el 10 julio. — Se descubren yacimientos de oro en las montañas del Este de Australia. — Primera comunicación submarina y casi instantánea entre Inglaterra y Francia por el telégrafo eléctrico, cuyos alambres se han tendido desde Douvres á Calais (29 setiembre); el servicio de la correspondencia se organiza en noviembre. — Muerte del historiador Lingard (18 julio).

— La población de todo el reino unido asciende á 27,738.940 almas, figurando Irlanda por 6,515.794. Inglaterra y el País de Gales no contaban en 1750 mas que 6,517.035 almas, siendo la población de Londres de 2,359.640 habitantes. Irlanda tiene 65.000 casas deshabitadas; espantosa emigración hacia América.

Bélgica. — El partido de los grandes propietarios se opone al proyecto ministerial que tiende á restablecer el impuesto sobre la sucesión en línea directa. Dimisión del ministerio (mayo); el rey le conserva; el senado desecha la ley (2 setiembre); suspensión de las cámaras el 3; el senado se disuelve el 5. Elecciones senatoriales el 27. Nueva legislación (4 noviembre). El senado vota por cuarenta y seis contra seis una enmienda conciliatoria respecto á la ley, á la que se adhiere el gobierno; el impuesto será menos productivo, no pudiendo aplicarse á los bienes muebles ni inmuebles heredados en el extranjero. — Revisión de los dos primeros libros del código penal (noviembre). Supresión de las penas infamantes; adopción del sistema celular para los condenados á trabajos forzados por largo tiempo y á reclusión perpétua; se conserva la pena de muerte.

Dinamarca. — Fin de la resistencia armada en los ducados: la asamblea del Sleswig-Holstein aprueba las proposiciones de la lugartenencia que tienden á la cesación de las hostilidades (11 enero). — Muchas crisis ministeriales con motivo de la conducta que se debe observar con los ducados y en la designación definitiva de una línea de sucesión real, sobre la cual

se consulta á Prusia. La mayoría de la dieta danesa, reunida desde el 4 de noviembre, quisiera la participación de los ducados en los principios liberales de la ley fundamental (18 noviembre). Oposición del nuevo gabinete á esta union constitucional entre el Sleswig y Dinamarca; el rey no quiere conceder al Sleswig mas que los estados provinciales consultivos de 1831 y 1834. La segunda cámara combate el programa ministerial (26 y 27 noviembre). — Constitución y representación nacional concedidos á Islandia (21 mayo). La asamblea, abierta el 7 de julio, rechaza el proyecto de Constitución y en su consecuencia es disuelta. — Muerte del físico Ersted.

España. — Dimisión del gabinete Narvaez (11 enero). Ministerio Bravo Murillo, perteneciente tambien al partido conservador, pero menos capaz de conservar unidos todos los elementos. — Discusión parlamentaria sobre el arreglo de la deuda extranjera. Disolución de las Cortes (7 abril). Elecciones favorables. Nueva legislación (1.º junio). Se vota al fin el arreglo de la deuda extranjera (junio, agosto), y se aprueba una ley sobre arreglo de la deuda pública (1.º de agosto). — Nacimiento de una hija de la infanta Luisa Fernanda, hermana de la reina, duquesa de Montpensier (28 agosto). — Nueva expedición del general Lopez, que ha salido de Nueva Orleans contra Cuba (agosto). Es cogido y ahorcado en la Habana (1.º setiembre). — Reglamentos de reforma para la administración de Cuba (1.º octubre). — Concordato con la Santa Sede, publicado el 19 octubre. — Se retira de la discusión parlamentaria, como intempestiva, la proposición de Olózaga sobre la inviolabilidad de los diputados (1.º de diciembre). Suspensión de las sesiones el 9. — Nacimiento de la princesa de Asturias el 20. — El antiguo ministro de Carlos IV, D. Manuel Godoy, príncipe de la Paz, muere en París á los 83 años (octubre).

Estados Unidos. — Ligeras diferencias con España con motivo de la expedición de Lopez contra Cuba (agosto-setiembre). — Una línea férrea enlaza al Canadá con Boston (setiembre). — El ex-jefe de la república húngara Kossuth es recibido cordialmente, pero sin carácter oficial. — Clay renuncia definitivamente á la vida política (diciembre). — Incendio de la Biblioteca del congreso (24 diciembre). — Estado del comercio exterior: las importaciones ascienden á un valor de 223,405.272 duros, y las exportaciones á 217,523.201. — Muerte de Fenimore Cooper, autor del *Ultimo Mohicano*, *La Pradera*, y otras muchas novelas que dieron á conocer en Europa á los indios del Oeste (14 setiembre).

Francia. — Se retira al general Changarnier el mando en jefe del ejército de París (10 enero). Modificación ministerial el mismo día; vo-

to de censura de la asamblea contra el gabinete el 18; mensaje presidencial; ministerio transitorio; se nombra otro parlamentario, cuyos elementos se han tomado en parte de los gabinetes de diciembre de 1848 y del 30 de octubre de 1849, figurando entre ellos Baroche, Fould, Faucher, Buffet, Rouher, Chasseloup-Laubat, Crouseilles, general Raudou y Magne, todos resueltos á mantener la ley de 31 mayo de 1850; no hay presidente del consejo (10 abril). Voto de confianza de la asamblea el 11. Se discute en mayo la ley orgánica de la guardia nacional. La asamblea entra en el tercer año de su vida legislativa (28 mayo); la cuestión de revisión de la Constitución se podrá discutir en virtud del artículo 111; pero se necesitan las tres cuartas partes de los votos de la asamblea actual para que haya convocación de una constituyente. Diversas peticiones para la revisión total, para la parcial y para prorogación de la presidencia. Discusión de una proposición colectiva de representantes del 14 al 19 de julio; es votada por 446 contra 278, pero la minoría tiene cien votos mas de la cuarta parte. La asamblea suspende sus sesiones desde el 10 de agosto al 4 de noviembre. — Durante las vacaciones parlamentarias ochenta consejos generales emiten su voto favorable á la revisión. Proceso político ante el consejo de guerra de Lyon, que pronuncia tres sentencias de destierro (fin de agosto). Arresto de varios refugiados de Londres. Muchos procesos contra la prensa. Disturbios en el Ardeche, puesto en estado de sitio el 12 de setiembre; en el Allier, el Cher y el Nievre, los cuales son tambien puestos en estado de guerra el 21 de octubre. Dimisión del gabinete (14 octubre): ministerio del 26 octubre, con Casabianca, Lacrosse, Fortoul Giraud, Thorigny, Daviel, general Saint-Arnaud, conde Turgot, Lefebvre-Durflé; Maupas, prefecto de policía. — Vuelta de la asamblea (4 noviembre); mensaje del presidente; propone la derogación de la ley del 31 de mayo, que es un obstáculo para la revisión legal, y anuncia la intención de persistir en la política de orden y resistencia á la anarquía. Proyecto ministerial de ley electoral sobre la base de la derogación; la asamblea desecha el carácter de urgente, y acuerda por una mayoría de siete votos, 355 contra 348, no pasar á segunda deliberación. Se rechaza una proposición de los cuestores que tenia por objeto determinar el derecho de alistamiento directo de tropas que la Constitución concede al presidente de la asamblea. La ley del 31 de mayo es batida en brecha en el debate sobre el título II de la ley orgánica de administración municipal, título que trata del electorado; pero por mayoría de un voto, 321 contra 320, se niega la reducción á un año en vez de tres el domicilio electoral (29 noviembre). El pro-

yecto de ley orgánica, obra del consejo de Estado, bajo la responsabilidad del presidente y de los agentes del poder ejecutivo, es objeto de irritantes discusiones en el seno de una comisión, desde el 22. Aplicación de la ley de 31 de mayo en la elección parcial de un representante en París (1.º diciembre). - Acontecimientos del 2 de diciembre: en la noche del 1 al 2 prisión de un gran número de representantes. Decreto presidencial refrendado por Morny, nuevo ministro del Interior; disolución de la asamblea; restablecimiento del sufragio universal; derogación de la ley del 31 de mayo; convocación del pueblo en los comicios desde el 14 al 21; declaración del estado de sitio en los departamentos comprendidos en la primera división militar; disolución del consejo de Estado. Proclama del presidente al pueblo y al ejército; anuncia que someterá al sufragio de todos los ciudadanos las bases de una Constitución, tomada del sistema del primer cónsul. Ministerio: Morny, general Saint-Arnaud, Foulit, Rohner Magne, Casabianca, Fortout, Turgot y Ducos. Comisión consultiva, en la cual se inscriben muchos individuos de la antigua asamblea, por lo que algunos protestan. El 5 por 100 tiene en la bolsa un alza de 2 francos 10 céntimos. Supresión temporal de muchos periódicos. Magnán manda las fuerzas de París, donde hay alguna resistencia armada; el representante Baudin es muerto en una barricada el 3. En Lyon, donde manda en jefe el general Castellane, no hay movimiento. En muchos departamentos se produce una viva agitación, promoviendo una sangrienta lucha del 3 al 16; se expiden varios decretos declarando el estado de sitio; prisiones muy numerosas; envío de comisionados extraordinarios; los desórdenes mas graves han ocurrido en el Este, en el Allier, el Nievre, el Drome, los Bajos Alpes y el Var; en algunos puntos ensayos de jaquería. - Se expide un decreto devolviendo al culto la iglesia de Santa Genoveva, y otro disponiendo la traslación a Cayena ó Argel de algunos malhechores culpables de haberse fugado de la prisión é individuos de sociedades secretas, el 8. Decreto disponiendo la construcción de una línea férrea alrededor de París el 11. - Todos los créditos para socorros anuales y vitalicios á los antiguos militares de la república y del imperio, el 14. Prohibición de trabajar en los astilleros del Estado los domingos y días de fiesta, el 15. Alza de todos los valores, y del 2 al 20 vuelven los negocios á su curso natural. - Votación sobre el plebiscito del 2 de diciembre (20 y 21 de diciembre); censo general y presentación del acta al príncipe presidente, el 31, por la comisión consultiva, de la cual es vicepresidente Baroche; por siete millones quinientos mil sufragios se conceden al príncipe Luis Napoleón, elegido presidente por

diez años, todos los poderes para hacer una Constitución conforme al plebiscito. - Se restablecen el cuadro de los oficiales generales activos y el del estado mayor como antes de los decretos de 28 de abril y 3 de mayo de 1848 (20 de diciembre). Modificación de la organización de la gendarmería y promociones en los cuadros activos y del estado mayor, el 22. División del territorio en las 21 divisiones militares suprimidas después del 24 de febrero de 1848, restablecida el 26. Disolución y reconstitución de la comisión municipal y departamental del Sená el 27. - En Argelia, expedición contra la pequeña kabila en el triángulo de Milah á Djyelic y á Felipeville, votada por la asamblea, realizada por el general de brigada Saint-Arnaud del 8 de mayo al 17 de julio. Saint Arnaud es ascendido á general de división. Ley del 17 de junio para someter á un conjunto de reglas generales las propiedades de los indígenas y las de los europeos. Progreso del falso cherife Bu-Baghia, primero en el círculo de Dellys al otro lado del Isser, y luego en el centro del país entre las kabilas de Maatka, Guechutlas, Flisas (setiembre y octubre); las tribus de la gran kabila también sienten su influjo, pero no es perseguido mas que por los zuauas (noviembre). El contra-almirante Dubordieu bombardea Rabat y Salé, en las costas de Marruecos, para vengar algunos actos de piratería, de los cuales no se había dado cumplida satisfacción (26 de noviembre); arreglo el 29, que el emperador de Marruecos no ratifica. - Decreto reglamentando el servicio á bordo de los buques de la escuadra, 15 de agosto: será completado por el reglamento de 28 de agosto de 1852. - Muerte de los mariscales Dode, de La Brunnerie, Sebastiani (20 julio) y Soult (26 de noviembre). Harispe, de ochenta y tres años de edad, que ha servido sobre todo en España, y Vaillant, general de ingenieros, que dirigió el sitio de Roma en 1849, son ascendidos á mariscales (11 diciembre.) Muerte de la duquesa de Angulema en Froshdorf, residencia ordinaria del conde de Chambord, á los setenta y tres años (19 octubre). - En la ley relativa á la continuación de la línea férrea del Oeste prevalece el principio de concesion de los caminos de hierro á las compañías. Se inaugura por el presidente la sección de la línea de Lyon, comprendida entre Tonnere y Dijon (1.º de junio), de la sección de la línea de Burdeos, entre Tours y Poitiers (1.º julio). Apertura de la sección de Angers á Nantes (17 agosto); ya no hay laguna entre Nantes y París. Se pone en explotación una parte de la línea de Estrasburgo entre Bar-le-Duc y Commercy (18 noviembre). Ley que autoriza al gobierno para conceder el camino de hierro de Lyon á Avignon (1.º de diciembre). Se coloca en París la primera pie-

dra de los nuevos edificios del mercado central. - Recepción hecha en París al lord alcalde de Londres, que ha llegado con la comisión real del jurado de la Exposición universal (2 agosto). - Convenios literarios con Hanoer é Inglaterra (20 octubre, 2 noviembre). - El capital de la deuda inscrita, que en 24 de febrero de 1848 era de 3.954.085.910 francos, asciende en 31 de diciembre á 5.709.671.728. En cuatro años, desde 1848 á 1851, se han agotado 946 millones de recursos extraordinarios, sin contar los ingresos y productos ordinarios. La población asciende á 35.781.821 habitantes.

Grecia. - Los marineros franceses consiguan reprimir la piratería.

Haití. - Armisticio por doce meses entre la república Dominicana y el gobierno de Puerto Príncipe, merced á la intervención de Francia é Inglaterra (22 octubre).

Islas Jónicas. - Disolución del parlamento por el lord comisario en virtud de una proclama de la reina Victoria del 14 de noviembre (22 diciembre): el parlamento debe reunirse todos los años, en vez de cada dos.

Italia. - En el gran ducado de Toscana se expide un decreto de disolución general de la guardia nacional (24 octubre). En Pisa se suprimen varias cátedras de enseñanza, de teología, jurisprudencia y agricultura. - Broferio y Valerio, jefes de la oposición parlamentaria en Turin, promueven un debate sobre los asuntos eclesiásticos y las dificultades del gobierno con Roma.

Méjico. - Desgraciada situación del país bajo la presidencia de Arista. Revolución de Sierra Madre, nombre de un lago y de una montaña al Sur de la desembocadura de Rio Grande, en el estado de Tamaulipas: los jefes de los rebeldes, generales Cavales y Carvajal, se apoderan de Camarga, atacando á Matamoros (setiembre-octubre). El tesoro está exhausto. Los ingleses reclaman con amenaza el pago de la deuda. El presidente propone al senado tratar con ellos de la concesión de un paso por el istmo de Tehuantepec, solicitado al mismo tiempo por la Union.

Persia. - El schah Nasar-ed-din destituye y condena á muerte á su primer ministro Mirza-Taguikhan, partidario de las reformas y mal visto de los ingleses (18 de noviembre). La protección rusa no le salva.

Portugal. - Movimiento militar efectuado á las puertas de Lisboa, en Cintra, por el mariscal Saldanha, el conde de Antas y varios jefes setembristas contra el ministro Cabral, conde de Thomar (8 de abril). El 9 se suspenden las sesiones de córtes hasta el 2 de junio. Oporto se entrega á Saldanha, que obtiene la presidencia del consejo con las carteras de Guerra y del Interior y el mando en jefe del ejército. Su entrada en Lisboa (15 de

mayo); formación del ministerio el 23; se convocan nuevas Córtes para el 15 de diciembre á fin de modificar la Constitución. Decreto electoral muy democrático (20 de junio), desaprobado por el partido cartista moderado. Modificación ministerial (julio). Apertura de las Córtes por la reina (15 diciembre).

Rusia. - Supresión de las aduanas entre Rusia y Polonia (julio). - En el Cáucaso se somete el audaz naib Hadji-Murad, que estaba en la orilla derecha del Argun (20 de noviembre). - Proyecto de expedición contra Khiva, atravesando el país de los kirguises, cubierto de fuertes rusos desde Oremburgo al lago Aral, en la época en que la Compañía inglesa de las Indias piensa en elegir Lahore para capital de presidencia.

Suecia y Noruega. - Movimiento comunista en Noruega, en la provincia de Droutheim, en Levanger y hasta en la capital de Droutheim. Cincuenta y un acusados, á quienes se sentencia en diciembre; el jefe principal, director de una sociedad política, es condenado á veintisiete años de esclavitud, es decir, de trabajos forzados. - Una ley dispone que los judíos sean admitidos en territorio noruego (setiembre).

Suiza. - Insurrección en el cantón de Friburgo (marzo). - El gobernador expulsa á algunos refugiados franceses (24 marzo, 23 julio). - Elecciones generales para reconocer la asamblea general, compuesta del consejo nacional y del de los Estados (fin de octubre): se reúne el 1.º de diciembre. Aunque el presidente elegido por el consejo nacional el 2, no sea del partido radical, los antiguos miembros del consejo general ó poder ejecutivo, que pertenecen todos á este partido, son reelegidos por cuatro años por los dos consejos legislativos el 4. El doctor Furrer, diputado de Zurich, es nombrado otra vez presidente del consejo federal. Se distribuyen los departamentos ministeriales, lo mismo que el año anterior. Furrer, Política; Druey, Justicia y Policía; Munzinger, Hacienda; Ochsensbein, Ejército; Francisci, Interior; Frey, Comercio y Gaminos, y Nef, Correos. - Votación de la ley sobre pesas y medidas, tomando por modelo el sistema métrico de Francia (12 diciembre). - Expulsión de refugiados franceses el 26. - El gobierno del Valais ratifica las ventas, efectuadas el 17 de noviembre de 1850, de una parte de los bienes de la congregación del Gran San Bernardo, la cual protesta (5 octubre).

Turquía. - Cuestión diplomática con Francia respecto á la posesión de los Santos Lugares, que los griegos reclaman para su culto, con la protección de Rusia. - La libertad de Kossuth compromete las relaciones con Austria (1.º setiembre). - Diferencia con Egipto con motivo del triunvirato ó ejercicio del derecho de vida y muerte. - Ensa-

yo de reforma financiera. En Egipto se acuerda definitivamente cuál ha de ser el trazado para la vía férrea de Alejandría al Cairo, de cuya construcción se encargarán los ingleses: la línea pasará al través del Delta (diciembre). - Muerte del emir Beschir, príncipe del Líbano. Eclipse de sol, total y central (28 julio), esperado también, como en la Edad media, con gran temor, sobre todo en ciertos países, por mas que le hubiese anunciado anticipadamente la ciencia astronómica.

1852

África. - Los Estados Unidos, Inglaterra, Bélgica, Prusia y el Brasil reconocen sucesivamente la colonia americana de los negros libres, en Liberia, constituida en Estado en 1847, según el modelo de la Union; en 1852 se ratificará un tratado con Francia, celebrado en 1852.

Alemania, Austria y Prusia. - La dieta renuncia á la escuadra federal formada en 1848; á pesar de los esfuerzos del congreso hannoveriano, debe ser disuelta, y deja de existir el 3 mayo. Los seis buques restantes se venden á la compañía inglesa de Lloyd (diciembre). - En Viena se abre el 5 de enero un congreso para preparar las bases de un tratado de aduanas que se pueda someter á todos los Estados alemanes; se cierra el 10 de abril; protocolo final el 22. Baviera, Sajonia, Wurtemberg, Baden, las tres Hesses y Nassau se adhieren á los principios de Austria, comprometiéndose á prestarle su apoyo en el congreso aduanero de Berlín: Brunswick, Oldemburgo, Francfort y las ciudades anseáticas, que están representadas, no se adhieren. Prusia no ha tenido diputados. El congreso del zollverein ha comenzado sus sesiones en Berlín sin plenipotenciario austriaco (19 abril). Los que siguen al Austria, que forman la coalición llamada de Darmstadt, quisieran que Prusia hiciese concesiones, pero niegase á ello (7 junio).

Declaración de los Estados de la coalición el 10 de julio; declaración prusiana el 20; los coligados quieren por de pronto un tratado de aduanas y de comercio (21 agosto); Prusia propone con la aceción del Steuerverein la renovación del zollverein por doce años. En una conferencia aduanera celebrada por la coalición en Munich (17 setiembre) júzganse insuficientes los ofrecimientos de Prusia. Ruptura de las conferencias aduaneras de Berlín (28 setiembre). Nueva conferencia de los coligados en Viena (30 octubre). Prolóngase por un tratado la union aduanera y comercial entre Prusia y los Estados de Turingia (26 noviembre). - Todas las proposiciones referentes al Holstein y á la cuestión danesa son aceptadas por la dieta en la sesión restringida del 29 de julio, por 15 votos contra 2. - En Austria, decretos para reemplazar definitivamente la Cons-

titución del 4 de marzo de 1849 firmados el 31 de diciembre y publicados el 1.º de enero: el emperador vuelve á tomar el antiguo título de majestad apostólica imperial y real. Emprende un viaje para visitar Venecia, Verona, Trieste y la bahía de Muggia (28 febrero). Muerte del príncipe de Schwartzemberg, á consecuencia de una apoplejía, á los cincuenta y dos años de edad (5 abril); no hay ministro presidente; el emperador se reserva la dirección suprema; de la cartera de Estado se encarga Buol-Sohaneinstein, conñado del baron de Meyendorff, que es embajador del emperador de Rusia en Viena. En las provincias húngaras comienza á regir el código penal hecho en 1803 y modificado en 1848 (27 mayo); se declara aplicable á Hungría, Transilvania y Croacia el código civil alemán refundido en 1811 (diciembre). Tratado de aduanas con la Puerta (mayo). Nuevo código penal y leyes sobre la prensa; no se publicará ningún diario sin autorización del gobierno (2 junio). Aumentan las rentas públicas por los beneficios de las vías férreas y de la navegación fluvial; economías en el servicio administrativo; fácil empréstito de 35 millones de florines contratado en la plaza de Londres (junio). Nuevo empréstito de 80 millones de florines (9 setiembre). Ley sobre los privilegios, extensiva á toda la monarquía (10 octubre). Tratado de union aduanera con Parma y Módena (agosto). En el reino lombardo-veneto se extiende el estudio del alemán (noviembre). El emperador va por Dresde á Berlín, y allí encuentra al rey de Hannover y al duque de Brunswick (diciembre). En Prusia debates legislativos sobre revisión de la Constitución del 5 de enero al 28 de abril, sobre todo en lo concerniente á la división por órdenes de los feudos y fideicomisos, cuyo restablecimiento se ha perdido, y la composición de la primera cámara, que el rey quiere transformar en patria hereditaria. Mensaje real (28 abril): desde el 7 de agosto se suprimirá el artículo de la Constitución relativo á la organización de la primera cámara que será formada por el rey. Se rechaza en la segunda cámara, por 181 votos contra 113, la proposición contenida en el mensaje (6 mayo); ciérrase la legislatura el 17. Aplicación rigurosa de la ley de imprenta: se pondrá en vigor en 1.º de julio la disposición relativa al restablecimiento del timbre, que afecta sobre todo á los periódicos extranjeros. No habrá mas que un tribunal supremo para toda la monarquía, incluso las provincias rhenanas (marzo). Por real orden la primera cámara continuará formada del mismo modo que se halló hasta el 7 de agosto de 1853. Proceso de los comunistas en Colonia (octubre-noviembre). Nuevas elecciones parlamentarias, favorables al ministerio. Apertura de las cámaras (29 noviembre); el presiden-

te del consejo declara que seguirá el camino legal en el desarrollo de la Constitución, pero que la autoridad real no quiere trabas. Proyecto de ley relativo á la primera cámara (7 diciembre): proposición de no convocar las cámaras sino cada seis años, y por término de dos; derogar la ordenanza comunal, y adoptar las antiguas costumbres comunales de las provincias. El cólera se ha declarado en la Polonia rusa y en la misma Prusia. La población consta de 16,355.011 habitantes. - En Cassel abolición de la Constitución del 5 de enero de 1831 y de la ley electoral de 1849, en virtud de una resolución de la dieta de 27 de marzo. El elector da una nueva Constitución (13 abril); apertura de las cámaras el 6 de julio. En Hannover y Oldemburgo debates sobre la Constitución; en Brema ha sido suprimida por el senado de acuerdo con un comisario federal (27 marzo). En Wurtemberg se derogan por una real orden los derechos fundamentales (2 abril); el 17 retirada del proyecto de Constitución revisada, presentado en junio de 1851; las cámaras suspenden sus sesiones después de votar los presupuestos de 1852 á 1855 (6 setiembre). En la Hesse-Homburgo abolición por decreto de la Constitución promulgada el 3 de enero de 1850 (23 abril). El ejército de Baviera prestará nuevo juramento (9 junio). Muerte del gran duque de Baden Carlos Leopoldo Federico, á los 61 años (24 abril); advenimiento de su hijo mayor Luis, atacado de enfermedad mental; su hijo segundo Federico será co-regente. Próroga del estado de sitio hasta el 1.º de setiembre en que queda suprimido (26 julio). - Una resolución de la asamblea general de la dieta destruye en la ciudad libre de Francfort todo cuanto quedaba de las instituciones de 1848 (5 octubre). - Muerte de los pintores Cornelio y Wuechter y del pedagogo Francisco Frabel. - *Inés Bernoer*, tragedia de Francisco Hebbel.

América del Sur y Brasil. - Derrota de Rosas en Santos Lugares ó Caseros por el general Urquiza, que en union de Mitre manda las tropas del Brasil, del Uruguay y de Entre-Ríos (3 febrero). Rosas huye en un buque inglés, y llegará muy pronto á Europa. Entrada de los vencedores en Buenos Aires el 18; gobierno provisional en esta ciudad, bajo la presidencia de D. Vicente Lopez. En Montevideo se celebra un tratado entre el Brasil, el Uruguay y los Estados de Entre-Ríos y Corrientes (abril). - Conferencias de San Nicolás de los Arroyos en la frontera del Norte de Buenos Aires, entre los gobernadores de las trece provincias de la República Argentina (mayo): Urquiza es elegido director interino hasta que se reúna, en agosto, un congreso general, encargado de sentar las bases de una constitución federativa. Oposición de la

cámara de los representantes de Buenos Aires; Urquiza la disuelve, suspendiendo los periódicos; decreta algunos destierros, pero sin cometer actos de violencia (23 junio). Desde el 1.º de octubre admitirá el principio de la libre navegación para las banderas extranjeras en las aguas de La Plata, del Panamá y del Uruguay (21 agosto). Revolución contra Urquiza mientras está ausente de Buenos Aires (11 setiembre): se ha organizado un gobierno militar. Urquiza tiene en su favor á todos los demás Estados. - Nueva Granada declara la guerra al Perú y al Ecuador. - En este último punto fracasa la expedición del general Flores (julio). En Bolivia se introducen algunas mejoras, debidas al presidente, general Belzu. - En el Brasil se proyecta la navegación por vapor en el río de las Amazonas. Por un convenio con Anglet se suprime la trata de negros.

Inglaterra. - Proyecto de ley del ministro John Russell para la organización de un cuerpo de ciento veinte mil hombres de milicia local, especie de guardia nacional no móvil (16 febrero). Una enmienda de lord Palmerston proponiendo que el servicio de la milicia sea general, es decir, que los milicianos se puedan emplear en todo el territorio del Reino Unido, obtiene una mayoría de once votos el 20. Dimisión del gabinete. A pesar de los antecedentes proteccionistas de los nuevos ministros, el conde Derby (lord Stanley), primer lord de la tesorería, y M. d'Israeli, su programa no amenaza á las reformas de Roberto Peel. Sin embargo, en Manchester se rescucia la antigua liga contra la ley de los cereales (2 de marzo). Se vota el *bill* de la milicia en el sentido indicado por lord Palmerston (abril). - Se renueva por un año el impuesto sobre la renta. - Ley sobre sociedades cooperativas: se completará en 1854 y 1862. Se suspenden las sesiones del parlamento, que databa de 1847, hasta las elecciones generales (1.º de julio). Estas últimas, que no son favorables al restablecimiento de la protección comercial, dan al gabinete una mayoría indecisa. - Un real decreto, que prohíbe la celebración en público del culto católico, con ceremonias exteriores (15 junio), da lugar á una sangrienta lucha en Stockport (Irlanda). - Al morir el doctor Murray, el papa elige al doctor Cullen para ocupar la sede arzobispal de Dublin; Cullen había sido antiguo jefe del seminario irlandés en Roma y arzobispo primado de Armagh: toma posesión de su cargo en julio. - Termina la contienda entre los obreros mecánicos y sus maestros (5 de abril): el consejo ejecutivo de la sociedad de obreros anula su circular del 24 diciembre de 1851. - No mostrándose favorable la cámara de los lores al tratado celebrado por el gobierno con Francia sobre mútua extradición de crimi-